
— Виктор  Константинович,  в  2017 году  Вы 
были избраны руководителем реготделения 
Российского союза промышленников и пред-
принимателей (КРО РСПП). Что было сделано 
за эти годы?
— За прошедшее время Региональное отделе-
ние РСПП поменяло формат своей работы. Она 
стала более системной, мы стали гораздо ак-
тивнее вовлекать бизнес в решение важней-
ших для него вопросов. Для этого были созда-
ны комитеты, охватывающие практически все 
сферы деятельности. Перед нами стояла зада-
ча —  наладить более плотное взаимодействие 
между бизнесом, властью и общественностью. 
Мы  четко  понимали,  что,  только  объединив 
взаимные  интересы  всех  сторон,  можно  до-
биться устойчивой положительной динамики 
в развитии нашего края.

Один  из  критериев  оценки  эффектив-
ности  работы  РСПП  в  регионе —  количе-
ство  предприятий,  ставших  членами  союза. 
Нам  доверяют,  и  это  очень  важно  для  нас. 
В  2017 году  на  форуме  в  Сочи  было  подпи-
сано  соглашение  о  сотрудничестве  между  
региональным  отделением  и  администра-

цией  Краснодарского  края.  На  сегодняшний 
день  сложилось  эффективное  взаимодей-
ствие  с  администрацией  региона,  органами 
власти  и  муниципалитетами,  что  позволяет 
нам  озвучивать  и  вместе  решать  те  пробле-
мы, с которыми сталкивается бизнес в своей 
работе. И, надо сказать, нас слышат.
— Что представляет собой кубанское отделе-
ние РСПП сегодня?
— В настоящее время членами КРО РСПП яв-
ляются почти 100 организаций, представляю-
щих практически все секторы экономики Ку-
бани. В нашей структуре сформировано семь 
комитетов:  по  строительству,  промышлен-
ности,  легкой  промышленности,  образова-
нию, корпоративной социальной ответствен-
ности,  сельскому  хозяйству  и  финансовому 

рынку.  С  2017 года  в  рамках 
оценки  регулирующего  воз-
действия  проанализировано 
589 нормативно- правовых 
актов, подготовлено 38 пред-
ложений. По итогам рейтинга 
Минэкономразвития  России, 
Краснодарский край удержи-
вает  позиции  лидера  по  ка-
честву  проведения  оценки 
регулирующего  воздействия 
среди  регионов.  Краснодар-
ское  отделение  РСПП  внес-
ло значительный вклад в эту 
работу.  Представители  реги-
онального  отделения  РСПП 
входят в  состав 30-ти комис-

сий,  общественных  советов  министерств 
и ведомств. Региональное отделение являет-
ся инициатором и организатором мероприя-
тий, тематика которых актуальна для бизнес-  
сообщества Кубани.
— Как пандемия и связанные с ней ограничи-
тельные  меры  сказались  на  экономической 
деятельности региона?
— Ограничительные  меры  оказали  влия-
ние  на  экономическую  активность  в  регио-
не  в  целом.  В  большей  степени  негативное 
воздействие  испытал  потребительский  ры-
нок,  курортно- туристский  комплекс  и  пас-
сажирский транспорт. В то же время, несмо-
тря  на  непростую  экономическую  ситуацию, 
в ряде отраслей предприятия и организации 
смогли не только остаться без потерь, но и на-
растить  свои  темпы  производства.  Прежде 
всего  это  промышленные  предприятия  ре-
гиона.  Они  смогли  быстро  адаптироваться 
к  изменившимся  условиям  и  сохранить  за-
рубежные рынки сбыта. В результате по ито-
гам  2020 года  индекс  промышленного  про-
изводства на Кубани составил 97%. При этом 
итоговый  показатель  развития  промышлен-

ности  в  Краснодарском  крае  остался  выше, 
чем в среднем по России. С начала 2021 года 
промышленное производство в крае вырос-
ло более чем на 4%, экспорт Краснодарского 
края увеличился на 15%.

Кубань  сохраняет  лидирующие  пози-
ции  на  туристическом  рынке  России.  И  это 
несмотря  на  то,  что  в  2020 году  общий  тур-
поток  на  Кубань  составил  12 млн  отдыхаю-
щих, что меньше показателя 2019 года почти 
на 5 млн человек.
— Какие меры были приняты, чтобы адапти-
роваться к новым условиям?
— Ситуация,  которая  сложилась  в  регионе 
в  связи  с  пандемией,  заставила  перестроить 
принципы работы Краснодарского региональ-
ного отделения, перейти на удаленный режим 

работы  и  внедрить  новые  технологии  и  ме-
тоды.  При  этом  удалось  не  только  сохранить 
эффективность  деятельности,  но  и  настро-
ить ее так, чтобы быть еще более полезными 
для бизнес- сообщества. Прежде всего, в сжа-
тые сроки удалось предоставлять предприни-
мателям  необходимую  информацию,  оказы-
вать содействие и практическую помощь.

Было сформировано 10 предложений и ини-
циатив. Речь идет о разработке изменений в за-
кон  Краснодарского  края  по  налогу  на  иму-
щество  организаций  в  условиях  пандемии, 
формировании  предложений  по  урегулирова-
нию  трудовых  отношений,  о  мерах  дополни-
тельной поддержки отраслей  экономики реги-
она, малого и среднего предпринимательства.

Предприятия и организации —  члены КРО 
РСПП  оказывали  помощь  медикам  региона: 

обеспечивали  лечебные  учреждения  меди-
цинским  оборудованием,  медикаментами, 
средствами индивидуальной защиты и дезин-
фекции, системами тестирования, принимали 
активное участие в волонтерских акциях.
— Как на сегодняшний день развивается эко-
номика Кубани по части привлечения инве-
стиций?
— Инвестиционная  привлекательность  Куба-
ни всегда была и остается одной из самых вы-
соких в России. Безусловно, это результат пла-
номерной и слаженной работы региональной 
власти и бизнес- сообщества региона. Однако 
на  территории  Краснодарского  края  одним 
из  существенных  сдерживающих  факторов 
для инвестиционного развития отраслей эко-
номики  по-прежнему  остается  наличие  ин-
фраструктурных ограничений в части обеспе-
чения объектов инженерными сетями, а также 
высокая стоимость техприсоединения к ним. 
С этой целью КРО РСПП вышло с инициативой 
о  внесении  изменений  в  проект  постанов-
ления  Правительства  РФ  «Об  утверждении 
Правил  определения  новых  инвестицион-
ных  проектов…»  в  рамках  высвобождаемых 
средств в результате снижения объема пога-
шения задолженности субъекта. Мы предло-
жили внести изменения в проект документа 
и предусмотреть  субсидии юридическим ли-
цам в объеме фактически произведенных за-
трат  на  создание  объектов  инфраструктуры 
и  технологическое  присоединение  к  сетям 
инженерно- технического  обеспечения;  суб-
сидирование процентных ставок российским 
организациям  по  кредитам,  привлеченным 
в  целях  реализации  новых  инвестиционных 
проектов,  а  также  распространить  действие 
правил  на  такие  сферы  реализации  проек-
тов,  как  санаторно- курортная  и  туристиче-
ская  отрасль,  транспортно- логистическая 
сфера и виноделие.

В  регионе  на  постоянной  основе  совер-
шенствуется  инвестиционное  законодатель-
ство,  разрабатываются и  внедряются новые 
формы государственной поддержки бизнеса. 
Хорошим инструментом  для  совместной  ра-
боты по этому направлению, на наш взгляд, 
является  процедура  оценки  регулирующего 
воздействия.
— Как на Кубани ведется работа по поддерж-
ке субъектов МСП?
— В регионе создана и успешно развивается 
инфраструктура  поддержки  субъектов  ма-
лого и среднего предпринимательства. Так, 
2020 год стал рекордным для Фонда разви-
тия промышленности по числу заключенных 
договоров.  Благодаря  Фонду  37  кубанских 
производителей  получили  возможность 
расширить  свои  производства,  обновить 

парки  оборудования,  нарастить  объемы 
выпуска продукции. Всего в 2020 году было 
выдано  льготных  займов  на  сумму  более 
760 млн руб. Создание Фонда развития про-
мышленности  стало  одним  из  важных  со-
вместных шагов региональной администра-
ции и КРО РСПП.

За  три  года  деятельности  региональным 
Фондом  развития  промышленности  выдано 
90 займов на сумму 1,9 млрд руб . По резуль-
татам работы в 2020 году Фонд занял третье 
место среди 70 региональных фондов в Рос-
сии.  В  конце  прошлого  года  Фонд  докапи-
тализировали  до  2 млрд  руб.  Сейчас  в  ор-
ганизации  действует  13 программ  заемного 
финансирования.

В помощь малому и среднему предприни-
мательству  Фондом  микрофинансирования 
выдано  займов  почти  на  2 млрд  руб .  Нацио-
нальным рейтинговым агентством (НРА) Фонд 
признан крупнейшей организацией в России 
по  числу  предоставленных  займов  предпри-
нимателям. Набирает обороты и Фонд разви-
тия бизнеса.
— Удалось ли Кубани преодолеть спад в эко-
номике, связанный с пандемией?
— Очевидно,  что  экономика  Кубани  смогла 
быстро преодолеть негативные последствия 
пандемии  и  вернуться  к  росту.  Были  при-
няты серьезные меры по поддержке бизне-
са,  прежде  всего  малого  и  среднего.  Благо-
даря  своевременно  предпринятым  мерам 
большая часть промышленных предприятий 
края не прекратила производственный про-
цесс, Кубань по-прежнему остается лидером 
на внутреннем туристическом рынке.

Работа  Краснодарского  регионального 
отделения  РСПП  и  в  дальнейшем  будет  на-
целена на повышение степени доверия и от-
крытости во взаимоотношениях предприни-
мательского сообщества и государства.

О том, каким образом на сегодняшний день оказывается поддержка 
бизнес-отраслям в Краснодарском крае, как сказалась пандемия 
коронавируса на экономике региона и что было сделано 
предпринимательским сообществом для решения проблем в сфере 
инвестиционной привлекательности Кубани, рассказал руководитель 
Краснодарского регионального отделения Российского союза 
промышленников и предпринимателей Виктор Бударин

«Инвестпривлекательность Кубани —   
результат слаженной работы бизнеса и власти»

«Очевидно, что экономика Кубани смогла быстро 
преодолеть негативные последствия пандемии 
и вернуться к росту. Были приняты серьезные 
меры по поддержке бизнеса, прежде всего малого 
и среднего»

«Ограничительные меры оказали влияние 
на экономическую активность в регионе в целом. 
В большей степени негативное воздействие 
испытал потребительский рынок, курортно- 
туристский комплекс и пассажирский транспорт»
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